

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PLEBSCITO DE CADEREYTA DE MONTES

CEA PIDE NO POLITIZAR CONSULTA EN CADEREYTA POR MUNICIPALIZACIÓN DE AGUA

Por Estrella Álvarez

Luego que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la solicitud del municipio de Cadereyta de Montes para la realización un plebiscito para preguntar a la ciudadanía si quiere que el ayuntamiento se haga cargo del servicio de agua potable; el vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas, Luis Vega, pidió que no se politice el tema. "Somos muy respetuosos del proceso. Seremos muy respetuosos, lo estaremos observando. Esperemos no se politice y que sea un ejercicio ciudadano. Y bueno, resultado que sea, si no suma el 40 por ciento de la votación nominal no es válido y realmente tendremos que estar bien observantes". Añadió que, aunque la demarcación debe cumplir con determinados requisitos para que pueda ser válido, pidió a los actores políticos mantenerse al margen de la consulta a la población, misma que deberá ser sufragada por las autoridades. "Ahora, incluso en caso dado que se logre, faltan las partes técnicas y legales, entonces eso también es otra historia. Pero no me quiero adelantar, eso hasta que no lleguemos a ese punto, nos metemos en el tema legal y tema técnico". CEA espera que no se politice el plebiscito sobre el servicio de agua en Cadereyta Durante el proceso de aprobación de dicha solicitud, las autoridades electorales destacaron que el resultado de la consulta no necesariamente implica una acción inmediata de municipalización del servicio, sino el inicio de una serie de trámites -indicados en la ley- para identificar la viabilidad de lo que se pretende. En contraste, la alcaldesa de Cadereyta, Astrid Ortega, afirmó que la aprobación es un "hecho histórico", y aunque no especificó que debe cumplir con diversos requisitos para el plebiscito y posterior aprobación, aseguró que la municipalización permitirá una justicia social, ya que se dejaría de ver al agua como una mercancía y sea un derecho humano. "La ciudadanía decidirá si quiere que el municipio sea quien administre el agua potable, drenaje, disposición de aguas residuales, en lugar que sea la CEA". En redes sociales, la edil aseguró que el acceso y manejo del agua es lo principal, ya que afirmó que viven un abandono y falta de atención a las localidades por parte de la dependencia estatal. "Es un paso firme para que la voz del pueblo sea escuchada en un tema que nos preocupa y nos afecta a todas y a todos. Especialmente aquellas que más sufren por la escasez del agua, comunidad que irónicamente está donde está el agua, donde se lleva a otras comunidades". No obstante, no señaló el presupuesto que designará el ayuntamiento para la realización de dicha consulta ni las fechas de la misma. (AD 4)

https://aldialogo.mx/municipio-de-cadereyta/2025/11/09/cea-pide-no-politizar-consulta-en-cadereyta-por-municipalizacion-de-agua

PLEBSCITO DE QUERÉTARO

REGIDOR DE MORENA ACUSA QUE EL TELEFÉRICO DE FELIFER MACÍAS ES "UNA ESTRATEGIA PUBLICITARIA" Por Mánelick Miyazaqui Cruz Blanco

La propuesta de construir un teleférico en Querétaro ha generado polémica al interior del Ayuntamiento. El regidor de Morena, Fernando Flores, calificó la iniciativa del alcalde FeliFer Macías Olvera como "una estrategia publicitaria", al afirmar que ni el Cabildo ni los regidores fueron informados oficialmente del proyecto o de su posible consulta ciudadana. "Lo que a mí me brinca es que ni siquiera nos haya informado todavía a quienes somos parte de Cabildo. O sea, el presidente municipal en primera también lo anuncia en un evento que dijo que no iba a ser y de todos esos anuncios no ha informado en lo absoluto a quienes somos regidores", declaró el edil morenista. El regidor señaló además que el tema de movilidad compete prioritariamente a la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro y no







al gobierno municipal, por lo que consideró que el anuncio carece de sustento técnico y administrativo. "A mí me parece más que nada una acción publicitaria del presidente municipal; el tema del transporte público compete al gobierno del estado", sostuvo. No obstante, reconoció que la intención de someter el proyecto a plebiscito —en caso de ser aprobado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** — es un ejercicio positivo, pues "la participación ciudadana ha sido un rasgo distintivo de Morena y de la Cuarta Transformación". "Celebro que se le vaya a preguntar a la gente, espero que se apruebe en el Instituto Electoral este plebiscito, pero pues las cosas como son", concluyó.

https://www.globalmedia.mx/articles/regidor_de_morena_acusa_que_el_teleferico_de_felifer_macias_es_una_estra tegia_publicitaria

EVENTO IEEQ-IMPI

OPINIÓN | LOS HIJOS DE LA CORNETA

Extrañeza en el IEEQ. Recientemente, circuló una invitación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro para un acto denominado "Entrega de Marca". El evento incluye, además, una conferencia magistral impartida por el doctor Santiago Nieto Castillo, titulada sobre la relación entre las fuerzas electorales y la propiedad industrial. Llama la atención la configuración del acto. El Instituto Electoral está convocando a un funcionario federal que, además de haber sido candidato al Senado —sin obtener el triunfo, al haber sido superado por Agustín Dorantes por alrededor de diez puntos—, se ha manifestado abiertamente como militante de Morena y, hoy, como aspirante a la gubernatura de Querétaro. Este hecho, de por sí, no debería sorprender. Lo que resulta extrañamente significativo es que el órgano local encargado de la organización, imparcialidad y neutralidad electorales sea quien lo promueva y le brinde foro. Más aún: después de apenas un año al frente del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, ahora se le presenta como voz magistral en la materia, en un espacio patrocinado por el Instituto Electoral. No se trata de impedir su participación pública. Se trata de observar un principio elemental: si el Instituto abre sus plataformas a quien aspira a contender, debe abrirlas también para todos quienes tengan legítimas aspiraciones políticas, en condiciones de equidad y sin favorecer perfiles específicos. Las relaciones institucionales siempre son complejas. Sin embargo, en este caso, la coincidencia de tiempos, actores y objetivos parece demasiado ajustada. Una conferencia el 14 de noviembre, a las 13:00 horas, en la antesala natural de los procesos electorales, luce más como acto anticipado de posicionamiento político que como ejercicio académico neutral. Todo ello ocurre, además, mientras el propio Instituto Electoral de Querétaro enfrenta debates presupuestales para garantizar la organización de elecciones. Debate que se da precisamente en un momento en el que la fuerza política afinada con el conferencista impulsa una reforma nacional para desaparecer a los organismos públicos locales electorales (OPLEs) y centralizar la función en el INE. Es decir: el mismo Instituto que se pretende diluir es quien hoy promociona a uno de los principales promotores de dicha centralización. El Instituto Electoral de Querétaro no es un trámite ornamental. Tiene historia, identidad y raíces ciudadanas. Ha sido una construcción colectiva que permitió estabilidad, civilidad, competencia política y transición democrática pacífica. Cada estado, incluido Querétaro, edificó su propia arquitectura institucional electoral como parte del federalismo. Por ello, la propuesta de recentralizar y desaparecer a los institutos locales representa un retroceso democrático. Y, sin embargo, poco se ha dicho al respecto: ni pronunciamientos claros, ni defensa pública de su autonomía, ni explicación a la ciudadanía sobre lo que se juega. Impera el silencio. Tal vez cansancio. Tal vez resignación. Si la reforma ayanza, el Instituto Electoral de Querétaro el mismo que hoy se presta a promover a un aspirante— desaparecerá después de décadas de historia, de elecciones que han sido parte de nuestra vida pública y de la forma queretana de entender la democracia. (N 3)







REFORMA ELECTORAL

'PARTIDOS OBSTRUYEN LAS ACCIONES AFIRMATIVAS'

Por Nancy Burgos

La falta de compromiso de los partidos políticos para impulsar la representación de los grupos de atención prioritaria, particularmente de la comunidad LGBTIO+, es hoy el principal obstáculo para lograr acciones afirmativas efectivas en Querétaro y en el país, afirmó Waltter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico. "¿Dónde está el principal atorón de que las acciones afirmativas no hayan sido una respuesta para cerrar estas brechas de injusticia? Todos los partidos políticos. Ahí está el atorón". Esto ante la discusión que se avecina en el Congreso local para la reforma electoral, en donde el Instituto Electoral del Estado de Querétaro presentará una propuesta, pero uno de los aspectos de revisión serán las las acciones afirmativas para los grupos de atención prioritaria. Retomó información de Victory Institute que tras un seguimiento a este tema encontró que los partidos no han formado cuadros de la diversidad dentro de sus militancias y tampoco arropan a quienes compiten, además de que el 50% de las personas LGBTIQ+ que sufren violencia durante un proceso electoral abandona la campaña". Si bien el IEEQ propuso acciones afirmativas a nivel municipal, enfatizó que se necesitan las legislaturas y municipios, incluso observo que en esta competencia con otros grupos de atención prioritaria "están ganando juventudes y persona adultas mayores". "Y no hemos visto una persona afromexicana, el el 2% de la población queretana es afromexicana, y no hemos visto población abierta ni inteligente en esa legislatura cuando somos el 8.2% de la población". Como sociedad civil organizada, enfatizó que se buscará la cuota arcoíris, ante la "reticencia" de los partidos que está impidiendo que lleguen representaciones de los grupos de atención prioritaria y que al igual que el caso de otros grupos, al no contar con esas visiones "las leyes que salgan de ahí o los reglamentos o las políticas públicas en los ejecutivos, están cojas". En México suman 61 diputaciones federales abiertamente LGBTIQ+ desde 1997 hasta2024, pero la mitad de ellas se han logrado tan solo entre 2021 y 2024. (P 2)

INFORMACIÓN ELECTORAL

POSPONEN ASAMBLEA SOMOS MX

La asamblea distrital del movimiento político Somos MX, celebrada este fin de semana en el distrito 3 federal de Querétaro, fue declarada sin validez por no alcanzar el quórum mínimo de 300 asistentes válidos establecido por el Instituto Nacional Electoral (INE). De un total de 199 asistentes, solo 148 cumplieron con los requisitos para participar. (DQ 7)

OPINIÓN | LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Flores

El plebiscito del agua en Cadereyta. Lo bueno. El plebiscito representa un avance genuino en la participación ciudadana, alineándose con el ideal de que el agua sea un derecho humano y no una mercancía. En Cadereyta, el municipio territorialmente más grande del estado, es real el abandono histórico por parte de la Comisión Estatal de Aguas, especialmente en comunidades paradójicamente ricas en recursos hídricos pero marginadas en su distribución. Si prospera, este plebiscito podría fomentar una gestión local más sensible a las necesidades reales, promoviendo justicia social y empoderando a la ciudadanía en decisiones vitales, un modelo que otros municipios podrían emular para tomar decisiones y descentralizar servicios esenciales. Lo malo. El llamado de Luis Alberto Vega Ricoy, vocal ejecutivo de la CEA, a no politizar el tema es razonable, pero ignora que cualquier consulta pública en un entorno electoral es inherentemente vulnerable a influencias partidistas. La ausencia de detalles concretos para "municipalizar el agua" por parte de la alcaldesa de Morena, Astrid Ortega, genera opacidad y podría diluir la confianza pública. Además, el umbral del 40 % de votación nominal para validar el resultado, aunque legal, impone



una barrera alta que podría desincentivar la participación en una región con tradición de abstencionismo. **Lo peor.** Lo más alarmante es la desconexión entre la retórica entusiasta y la realidad técnica-legal. El plebiscito no garantiza una municipalización inmediata, sino que inicia un laberinto de trámites para evaluar viabilidad, lo cual podría culminar en un fracaso burocrático. Crear expectativas de "justicia social" sin un plan sólido generará una frustración a la población, exacerbando la desconfianza en las instituciones y perpetuando el mismo sistema de toma de decisiones. En última instancia, si el ejercicio se reduce a un gesto simbólico sin sustancia, no solo desperdiciará recursos públicos, sino que erosionará la fe en la democracia participativa, convirtiendo un "hecho histórico" en una oportunidad perdida. Por otra parte, la alcaldesa Astrid Ortega no ha cumplido las promesas hechas en campaña en gestión de agua. (AD 14)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ASPIRA AIQ A SUPLIR AL AIFA EN CARGA AÉREA

Aspira AIQ a suplir al AIFA en carga aérea Querétaro es la terminal más cercana a la capital y el lugar 5 nacional en operaciones.

N: APOYO TOTAL A MICHOACÁN

Presenta Sheinbaum su Plan por la Paz y la Justicia con 57 MMDP.

AD: APOYA FEDERACIÓN EN OBRAS PLUVIALES

El titular de la SDUOP informó que el gobierno federal apoyará en la intervención de diversos tramos pluviales en Corregidora y en El Marqués.

EUQ: MÁS DE 28% DE QUERETANOS LABORA 48 HORAS, REVELA IMCO

El instituto informa que el estado ocupa el lugar 24, de las 32 entidades del país en este rubro: destaca en cuanto a empleos con seguridad social.

CQRO: INVERTIRÁN 57 MIL MDP EN PLAN MICHOACÁN

La mandataria federal señaló que en 2026 se destinarán 37 mil 450 millones de pesos en becas y programas para el Bienestar en beneficio de 1.5 millones de michoacanos.

PA: DESTAPA VERDE A ASTUDILLO

Lo lanza el líder nacional Arturo Escobar. Se incorporan ex morenistas y expriistas.

P: EL SISTEMA PENAL MEXICANO CASTIGA PERSONAS, NO ORGANIZACIONES CRIMINALES: LEONEL GODOY.

El sistema penal mexicano castiga personas, no organizaciones criminales: Leonel Godoy.

PODER EJECUTIVO

MAURICIO KURI, POR MEDIDAS MÁS SEVERAS CONTRA EL ACOSO

El gobernador Mauricio Kuri adelantó que su administración presentará un paquete de medidas para endurecer las sanciones penales por acoso, en respuesta a la discusión nacional que se reavivó tras el caso de acoso del que fue víctima la presidenta Claudia Sheinbaum. Señaló que el objetivo es dar mayor visibilidad al delito y reforzar la protección hacia las mujeres. (EUQ 3)







MUNICIPIOS

DESTACA ENTRE LOS 20 ALCALDES MEJOR EVALUADOS DEL PAÍS

El presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, fue ubicado entre los alcaldes mejor evaluados del país, según una encuesta nacional que mide la percepción ciudadana sobre desempeño, confianza y resultados de gobierno. De acuerdo con los resultados, Monsalvo Castelán se posicionó dentro de los primeros 20 lugares a nivel nacional y en el séptimo sitio entre los alcaldes del PAN, reconocimiento que atribuyó al trabajo conjunto entre gobierno y ciudadanía. (PA 5)

INFORMACIÓN GENERAL

MÁS DE 28% DE LOS QUERETANOS LABORAN 48 HORAS SEMANALES

En Querétaro, 28% de las personas trabajan más de 48 horas a la semana, de acuerdo con datos del Índice de Competitividad Estatal 2025, siendo uno de los puntos en los que la entidad presenta peores condiciones. De acuerdo con el documento elaborado por el IMCO, el estado ocupa el puesto número 24 de las 32 entidades federativas, en este sentido. (EUQ 8)

QUERÉTARO, DÉCIMO LUGAR CON MÁS INFLACIÓN

Querétaro ocupa el décimo lugar con más alta inflación en el país, con 3.8% a octubre, de acuerdo con un análisis de México ¿Cómo vamos? Por estas cifras el estado se ubica en el semáforo amarillo en el análisis que realiza la organización México ¿Cómo vamos? (ESSJR 6)

COLUMNAS Y OPINIÓN

MEDIO SIGLO

Disculpa de Edén Muñoz. Corcholatas" para largo. Casi 2 años de anuncios. Más de un año lleva la campaña de bardas y anuncios espectaculares de cuando menos tres precandidatos o "corcholatas" del PAN a la gubernatura: aunque domina Agustín Dorantes ocupando cientos (o miles) de espacios, también el alcalde Felipe Macías y hasta el titular de SEDESU, Marco Del Prete adornan desde hace mucho las calles. Por cierto, una promoción con dudosos resultados en las encuestas, cuando menos para el senador Dorantes. Su caso demuestra que cantidad no es calidad, pues con todo y la masiva exposición durante dos años (él comenzó antes que todos) no alcanza a "Felifer" Macías y Luis Nava como punteros de la contienda interna. Viene a cuento porque ni una denuncia electoral ha sido presentada por los opositores, concretamente Morena o PT a los que tanto les gusta el litigio, no obstante la evidente promoción personalizada. Parece un extraño pacto de no agresión entre partidos rumbo al 2027. Unsimulación (sic). Naranjas azules. Así como la 4T es el refugio del priismo pragmático, Movimiento Ciudadano sigue nutriéndose de los desplazados del nuevo sistema panista de castas. Con el sello de la casa, MC alista la batalla de 2027 en San Juan del Río y lo hacen reciclando perfiles, esta vez con Gregorio Mondragón, quien renunció al PAN para vestirse de naranja. El anuncio fue realizado por MC con bombo y platillo, un poco exagerado para lo que realmente representa este "chapulineo", donde Mondragón acusó que el panismo abandonó sus bases e ideales y que no garantiza participación de todos los grupos en el mismo proyecto, pero en el PAN tomaron la renuncia con absoluta resignación, como una señal más del desorden en la operación política de ese municipio. El mismo virus cunde en otros territorios con antiguos operadores desplazados con el argumento de un cambio generacional. Volando bajo. Nada bien cayó en Morena la visita de su alcaldesa de Acapulco, Abelina López, para reconocer al gobernador Mauricio Kuri como un líder y resaltar su nobleza y amor durante el discurso que leyó en la presentación del vuelo de la aerolínea TAR de Querétaro a ese puerto. "Tienen un excelente gobernador", dijo Abeina, y señaló que por el esfuerzo del gobernador







y de su equipo se pudo dar esta conexión aérea. Además, auguró que posteriormente se pueda ofrecer la ruta Madrid-Querétaro-Acapulco. Andaba tan entusiasmada con el queretano que casi olvidó nombrar a su gobernadora, Evelyn Salgado. **Radicales enojados.** Ahí mismo, en Morena, los seguidores de Gilberto Herrera torcieron la boca tras la revelación de una lista de aspirantes para ser las "corcholatas" del partido, pues ven a muchos con posibilidades de disputar la Coordinación de la Defensa de la Transformación el próximo año. Tan pronto Alejandro Pérez dio a conocer la competencia, el equipo del ex rector de la UAQ activó el "fuego amigo" con sus ya acostumbradas campañas en redes sociales en contra del secretario general del partido guinda. **Disculpas.** El caso de Edén Muñoz, que cantó un narcocorrido en el Auditorio Josefa Ortiz, puso al descubierto que alguien no hizo la chamba en el área municipal encargada de supervisar los espectáculos, pues el artista salió a decir que no sabía de la prohibición, que nadie le dijo. Aunque ignorar la ley no exime al cantante, de acuerdo con el secretario estatal de Gobierno, Eric Gudiño, es responsabilidad de los municipios informar a los artistas y organizadores de las restricciones existentes en torno a la interpretación de las narco rolas. Edén Muñoz se presentará de nuevo en la Feria Ganadera y para entonces tendrá bien clara esa medida, a ver si no vuelve a violarla con el pretexto de que ahí es otro municipio. (DQ 2)

LOS HIJOS DE LA CORNETA

Un éxito la Carrera Noctura. Un excelente momento se vivió en las calles de la capital del estado con la "Carrera Nocturna CGV2025" que organizó y protagonizó la administración que encabeza Felipe Fernando Macías en medio de una serie de acciones y actividades que ayudan, y mucho, a fortalecer el tejido social y a demostrar que en Querétaro sí se puede generar un ambiente de sana convivencia; de paz y con un profundo espíritu deportivo que fue evidente este sábado en la noche con la participación de cerca de 8 mil corredores; de los cuales 5 mil contaban con su jersey y registro. El mismo alcalde salió a correr y aprovecho para compartir los buenos momentos con las familias queretanas que se dieron cita en ese circuito, que quedó perfectamente habilitado para que todos los que quisieron hacerlo en orden y con actitud positiva, salieran a las calles. De todas las edades, desde menores de edad; personas adultas mayores y hasta personas con alguna discapacidad física y visual en las familias que disfrutaron de una noche mágica en la capital del estado. Por cierto, las inscripciones se agotaron y muchos aprovecharon para solicitarle al edil, codo a codo escuchaba comentarios de los asistentes y que para la próxima edición, se contemple un mayor número de corredores al tiempo de que las y los corredores partieron del Jardín Zenea sobre Corregidora, continuaron por Universidad y Bernardo Quintana, dieron vuelta en Calzada de Los Arcos, avanzaron por Manuel Acuña. Pasteur y Corregidora, hasta cruzar la meta nuevamente en el Jardín Zenea en medio de gritos de apoyo y aplausos para los participantes. Otro evento gratuito que organiza el municipio para reforzar los valores y principios familiares desde una perspectiva familiar, deportiva; de paz y de seguridad y confianza para "adueñarse" de las calles del Centro Histórico de Querétaro con orden con el único propósito de disfrutar una experiencia deportiva y recreativa en un ambiente de sana convivencia en familia. Que así le sigan. Gobiernos y gobernantes bien evaluados. En esta época de tanta efervescencia política y lo que falta, comienza a aparecer, por todos lados, encuestas y opiniones que tienen el más claro objetivo de posicionar una imagen; un nombre o una propuesta política electoral rumbo a lo que se estará disputando en el 2027. Pero hay que señalar lo que pueden ser evaluaciones del trabajo político y social de quienes, en los últimos años, se han enfocado con todas sus capacidades en su trabajo de todos los días, para cambiar o incidir en la realidad social para aprovechar la gran oportunidad que les ha dado Querétaro en estos momentos tan importantes y trascender en lo que hoy por hoy es nuestro estado a nivel nacional y que se desprende del trabajo integral entre la sociedad y el gobierno como lo ha hecho el gobernador del estado, Mauricio Kuri. Esta semana se publicaron los resultados de gobernadores y en un medio nacional de clara filiación morenista como "Demoscopia" del periódico La Jornada, colocan al gobernador queretano entre los 5 gobernadores mejor evaluados a nivel nacional con un 69.5% de aprobación, lo que significa que, más menos, siete de cada diez ciudadanos de los 18 municipios del estado aprueban el trabajo que en estos cuatro años ha realizado en Querétaro y que, sin duda, ha sentado las bases para el crecimiento y desarrollo de lo que hoy puede ser el gran potencial en el centro bajío de nuestro país. De esta manera, las evaluaciones recientes del gobernador del estado, lo ubican en el







mes de octubre como un hombre que ha trabajado duro y que entiende perfectamente que la política es el arte de servir a quienes más lo necesitan y de generar un ambiente de paz, cordialidad, valores y principios que fortalecen las esencias más significativas de la familia queretana. De igual manera, el alcalde de Querétaro, Felifer Macías también salió muy bien evaluado en los resultados de su trabajo al frente de la presidencia municipal de Querétaro y en las encuestadoras como CEResearch; Poligrama y Demoscopia Digital, lidera las más importantes posibilidades rumbo al 2027 y, muy de cerca aparece, de igual manera, el secretario de Desarrollo Social, Luis Nava Guerrero que, poco a poco, ha ido consolidando su trabajo político. Finalmente y cabe bien la mención para el presidente municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo Castelán que aparece en el séptimo sitio de los alcaldes del PAN mejor evaluados de una muestra representativa de 150 presidentes municipales a nivel nacional, de acuerdo con la encuestadora Mitofsky con 53.5% de aprobación con un incremento significativo en comparación con la medición del mes de agosto de este mismo año. De esta manera, hay que señalar que el trabajo que hasta el día de hoy han realizado, con el respaldo político de Acción Nacional, que va dejando huella en lo que tiene que ver con los resultados políticoelectorales con una visión muy clara hacia el futuro inmediato del estado. ¿Será?. Quiere Beatriz Robles recuperar el control energético del estado. Para muchos actores de la vida política del estado y del país, el trabajo de la senadora morenista por Querétaro, Beatriz Robles, se va notando en los más importantes. escenarios de la política exterior de nuestro país; especialmente con la Unión Europea con la que la legisladora ha sido puntual para estrechar lazos diplomáticos y comerciales para tener "otras opciones" ante las presiones comerciales que ha querido imponer el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Y justo en ese tema, resaltó el modelo energético de nuestro país que contribuye, dice la maestra en ingeniería, a fortalecer la soberanía nacional al permitirle al estado mexicano, la posibilidad de ejercer un verdadero control institucional. Durante la comparecencia de la secretaría de Energía, Luz Elena González, ante la Comisión de Energía del Senado de la República, que preside la senadora queretana, destacó que México avanza con paso firme hacia un nuevo modelo energético que pone al centro la soberanía nacional, la sustentabilidad y el bienestar sustancial del pueblo a través de la cuarta transformación que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum en estos tiempos. La secretaria Luz Elena González Escobar, presentó un balance positivo de los avances del sector y aseguró que "se ha puesto en marcha un nuevo modelo energético a nivel nacional, con horizontes de largo aliento, que devuelven al Estado nacional el control de la energía y fortalece a sus empresas públicas como la CFE y PEMEX". Se reactivan los vuelos Querétaro-Acapulco y Madrid. Esta semana, a través de la secretaría de Turismo que encabeza Adriana Vega, se hicieron públicos dos anuncios que, seguramente, van a potenciar el desarrollo económico que lograra nuestro estado en los próximos años con el vuelo directo de Querétaro a Madrid con la aerolínea Iberojet y que, por cierto, ha tenido una extraordinaria respuesta a nivel nacional y, también, para turistas europeos. Sin duda, los resultados de las innumerables gestiones institucionales, van a darle forma a lo que hoy, desde Ouerétaro, se va a poder consolidar en el ámbito nacional y regional para seguir impulsando la industria sin chimeneas y se ha convertido en el motor de la economía que no descansa. Otro acierto es, de igual manera, el vuelo Querétaro-Acapulco que dio a conocer el gobernador del estado, Mauricio Kuri que será operado por Transportes Aéreos Regionales, con una salida inaugural el próximo 4 de diciembre de 2025; acto que simboliza, dijo, la recuperación de una ruta estratégica, que seguirá fortaleciendo la conectividad aérea y el desarrollo turístico de ida y vuelta. Por su parte, la presidenta municipal de Acapulco, Abelina López Rodríguez, celebró con entusiasmo que a partir de esta conexión se vislumbra volar de Acapulco a Querétaro, de Querétaro a Madrid, así como de Madrid a Querétaro y de Querétaro a Acapulco, por lo que se puede decir que Querétaro ya tiene playa, recalcó la alcaldesa. También el secretario de desarrollo sustentable, Marco Del Prete, afirmó que se espera cerrar este año con dos millones 300 mil pasajeros; y esta nueva conexión se suma a las 24 rutas comerciales directas que operan actualmente a nivel internacional y nacional y que, a través de la empresa DHL se mueven más de 700 paquetes por minuto a destinos de todo el mundo. Finalmente, la secretaria de Turismo, Adriana Vega celebró el fortalecimiento de estas iniciativas que van a generar una derrama económica y turística muy importante para nuestro estado. Ya lo veremos. Recientemente, circuló una invitación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro para un acto denominado "Entrega de Marca". El evento incluye, además, una conferencia magistral impartida por el doctor







Santiago Nieto Castillo, titulada sobre la relación entre las fuerzas electorales y la propiedad industrial. Llama la atención la configuración del acto. El Instituto Electoral está convocando a un funcionario federal que, además de haber sido candidato al Senado —sin obtener el triunfo, al haber sido superado por Agustín Dorantes por alrededor de diez puntos—, se ha manifestado abiertamente como militante de Morena y, hoy, como aspirante a la gubernatura de Querétaro. Este hecho, de por sí, no debería sorprender. Lo que resulta extrañamente significativo es que el órgano local encargado de la organización, imparcialidad y neutralidad electorales sea quien lo promueya y le brinde foro. Más aún: después de apenas un año al frente del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, ahora se le presenta como voz magistral en la materia, en un espacio patrocinado por el Instituto Electoral. No se trata de impedir su participación pública. Se trata de observar un principio elemental: si el Instituto abre sus plataformas a quien aspira a contender, debe abrirlas también para todos quienes tengan legítimas aspiraciones políticas, en condiciones de equidad y sin favorecer perfiles específicos. Las relaciones institucionales siempre son complejas. Sin embargo, en este caso, la coincidencia de tiempos, actores y objetivos parece demasiado ajustada. Una conferencia el 14 de noviembre, a las 13:00 horas, en la antesala natural de los procesos electorales, luce más como acto anticipado de posicionamiento político que como ejercicio académico neutral. Todo ello ocurre, además, mientras el propio Instituto Electoral de Querétaro enfrenta debates presupuestales para garantizar la organización de elecciones. Debate que se da precisamente en un momento en el que la fuerza política afinada con el conferencista impulsa una reforma nacional para desaparecer a los organismos públicos locales electorales (OPLEs) y centralizar la función en el INE. Es decir: el mismo Instituto que se pretende diluir es quien hoy promociona a uno de los principales promotores de dicha centralización. El Instituto Electoral de Querétaro no es un trámite ornamental. Tiene historia, identidad y raíces ciudadanas. Ha sido una construcción colectiva que permitió estabilidad, civilidad, competencia política y transición democrática pacífica. Cada estado, incluido Querétaro, edificó su propia arquitectura institucional electoral como parte del federalismo. Por ello, la propuesta de recentralizar y desaparecer a los institutos locales representa un retroceso democrático. Y, sin embargo, poco se ha dicho al respecto: ni pronunciamientos claros, ni defensa pública de su autonomía, ni explicación a la ciudadanía sobre lo que se juega. Impera el silencio. Tal vez cansancio. Tal vez resignación. Si la reforma avanza, el Instituto Electoral de Querétaro el mismo que hoy se presta a promover a un aspirante— desaparecerá después de décadas de historia, de elecciones que han sido parte de nuestra vida pública y de la forma queretana de entender la democracia. **Visión renovada.** Convertido en uno de los panistas que más énfasis ha hecho respecto a la importancia de llevar a cabo un autoanálisis de cara a la ciudadanía, Chepe Guerrero hoy gobierna Corregidora con una visión renovada de los preceptos que le permitieron a Acción Nacional consolidarse en Querétaro como la fuerza política más fuerte en el estado. Los gobiernos panistas fueron pioneros al instaurar los llamados "miércoles ciudadanos", hoy Chepe lleva este modelo de gestión directa en su oficina, en donde personalmente despacha y atiende las necesidades de quienes buscan una solución para sus problemas. Nos comentan también que Corregidora presentará en breve una oficina móvil para llevar trámites y servicios de manera permanente a las localidades y comunidades. Más allá de la atención que ya se brinda en las Jornadas Contigo y que son insignia del alcalde corregidorense, pues cabe destacar que él diseñó las jornadas que el hoy Gobernador Mauricio Kuri realiza en todo Querétaro. Con su reciente refundación, el PAN busca volver a ser un partido con participación activa de la ciudadanía; así mismo es como Chepe ha llevado su gestión municipal: poniendo al centro de todo a las y los ciudadanos y estableciendo una dinámica de retroalimentación inmediata, siendo una administración activa que atiende pronto y fomenta el involucramiento de las partes en la toma de decisiones que afectan a la comunidad. Caja china. Durante esta semana, hemos escuchado con mucha frecuencia la palabra "carroñeros", adjetivo calificativo utilizado como un recurso político para desviar la atención de la realidad y culpar a otros que nada más señalan lo que está aconteciendo por la ineptitud gubernamental. El señalar como carroñeros a los críticos, con la intención de desviar la atención de la realidad, implícitamente está reconociendo que para que existan los carroñeros, debe existir carroña, y en eso no pensaron y se les va a revertir su estrategia, porque carroña hay en abundancia, ¡y por donde le busquen¡, el mismo gobierno genera carroña, lo último ¡carroña fresca! La desaparición porque la Secretaría de Hacienda de los expedientes de los costos de la Mega







Farmacia, 15 mil millones tirados a la basura, por un capricho del expresidente, dinero que en vacunas y medicamentos habrían salvado muchas vidas, y tantos casos más en que el actuar de la federación ha sido carroñero, porque, políticamente, no solo a unos cuantos, a todo un país, quieren obligarnos a consumir política putrefacta. **Tertulia.** Don Lencho de la población de Charco Blanco les compartió a los Tertulianos que las marchas y las inconformidades por la inseguridad en la mayor parte del territorio Nacional; sin embargo, las manifestaciones se han ido incrementando en más ciudades y poblaciones en todo el País, el tema en reuniones de trabajo, centros de enseñanza, entre amigos y familiares es un común denominador, que significó el asesinato del Presidente Municipal de Uruapan, porque no se preguntan quién lo mató, tampoco quien lo mandó ejecutar y sobre todo el malestar porque las autoridades no lo protegieron, no respondieron las llamadas de auxilio para la población y para él, por tal motivo la participación ha estado creciendo tanto en Michoacán como en casi todo México. Por algo el Plan Michoacán para la Paz. (N 3)

ASTERISCOS

"Querétaro fuerte otra vez". El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) no solo ratificó a Ricardo Astudillo como su dirigente estatal, sino que reiteró un grito de guerra electoral con el lema "Querétaro Fuerte Otra Vez", un guiño astuto al "Make America Great Again" de Donald Trump. Ese eslogan, cargado de energía política, resuena en un Querétaro panista, donde el Verde busca romper el molde como satélite indispensable de la 4T. Astudillo, diputado federal con el respaldo explícito de Arturo Escobar — su "líder nacional"—, emerge como la carta más fuerte para la gubernatura de 2027. Pero el verdadero as bajo la manga será definir si van solos o en alianza plena con Morena y la 4T, donde Astudillo podría coronarse en encuestas internas. Mascotas. Las mascotas han trascendido el rol de simples compañeros para convertirse en pilares emocionales de las familias, iniciativas como la del Instituto Municipal del Cuidado Animal (IMCA) en Corregidora merecen un aplauso, pero también un escrutinio atento. Elevado a rango de instituto por el presidente "Chepe" Guerrero, este organismo no solo responde a una demanda ciudadana creciente, sino que planta bandera en la humanización de la política local. Es un acierto que fusiona empatía con eficiencia, reconociendo que los animales de compañía son "miembros importantes" de las familias. Pero, en un estado como Querétaro, con contrastes rurales y urbanos, urge un enfoque que incluya presupuestos dedicados y seguimiento a largo plazo. Si no, corremos el riesgo de que sea un gesto efímero, diluido por elecciones futuras. A las estrellas. 35 jóvenes de Querétaro se embarcan hacia Houston para emular a astronautas en el International Air & Space Program de la NASA. Del 9 al 15 de noviembre, estos talentos forjarán competencias científicas y colaborativas en un entorno de vanguardia, un viaje que no solo enciende pasiones aeroespaciales, sino que reafirma el rol de Querétaro como semillero de innovación. Es un recordatorio vibrante de que invertir en la juventud no es un gasto. (AD 14)

BAJO RESERVA

Astudillo se queda unos años más al frente del PVEM. Ricardo Astudillo, nos cuentan, es el dirigente partidista de Querétaro más longevo en el puesto. Lleva al frente del Partido Verde 17 años, pues asumió el cargo en 2008. Su liderazgo seguirá unos años más debido a que fue ratificado este fin de semana por la Asamblea Estatal, encabezada por uno de los dirigentes nacionales de este instituto político, Arturo Escobar y Vega. Para mantener el control de su liderazgo, Astudillo, nos refieren, renovó los órganos internos del partido con 50 nombramientos, entre ellos más de 30 direcciones. Don Ricardo dice que está listo rumbo al 2027, en donde su intención es aparecer en la boleta electoral. La frontera con Guanajuato es prioridad para Chepe. El alcalde de Corregidora, Josué Chepe Guerrero, nos cuentan, mantiene su presencia en las comunidades colindantes con Guanajuato, zonas que presentan desafíos latentes de inseguridad, por lo que se vive en los estados vecinos. Lejos de evadir estos puntos sensibles, nos refieren, el joven edil panista lleva la acción directa de su gobierno a donde más se necesita. Ejemplo de esto son las recientes inauguraciones: la reconstrucción de cuatro calles en El Calichar, obra en la que se ejecutó una inversión de cuatro millones de pesos, y también se destaca la urbanización de la calle Huimilpan en El Jaral, en donde se aplicaron casi







dos millones de pesos. Estas acciones, nos dicen, son prioridad de Chepe Guerrero y su equipo, debido a que les permite estar cerca de esas zonas estratégicas. (EUQ 2)

FUEGO AMIGOS

Ayer se cumplió un año de la masacre del bar Cantaritos, en la que fueron acribilladas 13 personas, sin que hasta el momento se conozca la identidad del autor o autores intelectuales. Hay tres detenidos bajo proceso, imputados por homicidio calificado y homicidio en grado de tentativa. Mientras tanto, el lugar de la tragedia, ubicado en la Avenida Circunvalación, ya comenzó a ser remodelado, como se advierte en la imagen tomada este domingo, sin conocerse todavía qué tipo de negocio se instalará. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Acuérdate de Acapulco... Gran operativo de seguridad se desplegó el viernes en el restaurante Río Quintana de Avenida Universidad, con vehículos militares artillados, de la Guardia Nacional y la policía local. Era para cuidar a la alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez, que vino a anunciar el vuelo directo de Querétaro al puerto, a partir del 4 de diciembre. Y es que el horno nacional no está para bollos. Agua de mar en Acapulquito disfrutar. (PA 1)

DESTAPA VERDE A ASTUDILLO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Lo lanza el líder nacional Arturo Escobar. Se incorporan exmorenistas y expriistas. Aprueba 80.1% de queretanos a Claudia. Chepe apoya comunidades marginadas. **Destape**. Ante más de dos mil delegados de los 18 municipios, el dirigente nacional del Partido Verde Ecologista de México, Arturo Escobar y Vega, apoyó al diputado federal Ricardo Astudillo Suárez -reelecto como líder estatal- para la gubernatura de Querétaro. A la asamblea, efectuada en San Joaquín, ayuntamiento en poder del PVEM, asistieron además de los consejeros, reconocidos personajes recién incorporados como la ex diputada local Paloma Arce islas y el ex senador Juan José Jiménez, surgidos de Morena, el ex presidente priista Alonso Landeros, el ex diputado federal Reginaldo Rivera y el delegado del ISSSTE Christian Orihuela. En el acto fue reelecto y rindió protesta el arquitecto Astudillo como secretario general por los próximos tres años, se renovaron los órganos internos y se abrió el partido a la sociedad con medio centenar de nombramientos, entre ellos 30 direcciones para estar listos y unidos rumbos a las elecciones del 2027. A propósito de ello, en su cuenta oficial de Instagram, el líder nacional Arturo Escobar colocó una foto con el siguiente mensaje: "Felicidades @astudillogro llegó el momento de buscar la gubernatura de Querétaro La Asamblea Estatal se realizó en el Parque Nacional de Campo Alegre, teniendo como anfitrión al presidente municipal de San Joaquín, Carlos Manuel Ledesma, además de invitado al alcalde de Tolimán Alejo Sánchez, también verde. Presidió Luis Eduardo Vázquez Becerril, comisionado nacional de Procedimientos Internos del PVEM, con la certificación del Notario Público No. 2 de Cadereyta, Lic. Francisco Alejandro Pedraza Montes, donde además se eligieron los integrantes de la Comisión Estatal de Honor y Justicia, así como los delegados nacionales que representarán a Querétaro ante la Asamblea Nacional del PVEM. En su mensaje, Ricardo Astudillo Suárez agradeció la confianza de la militancia y destacó que esta nueva etapa del Partido Verde en Querétaro estará marcada por el trabajo en territorio, la cercanía con la ciudadanía y la promoción de políticas públicas sostenibles. Agradeció la presencia del líder Arturo Escobar y Vega y dijo: "Hoy vengo a proponer unión, no división; soluciones, no confrontas. Querétaro merece un liderazgo que escuche, que sume y que piense en grande. Es tiempo de renovar el impulso. Es tiempo de un Querétaro Fuerte Otra Vez". En tanto, Arturo Escobar, invitó a los presentes a trabajar para que el partido verde siga creciendo en el estado mediante un proyecto sólido y de unidad encabezados por Ricardo Astudillo con apoyo de los municipios verdes de Querétaro. La asamblea concluyó con gritos de "gobernador, gobernador, gobernador" para el reelecto dirigente estatal del Partido Verde. La política es así. Arturo Escobar, líder nacional del PVEM instó al reelecto dirigente estatal Ricardo Astudillo a buscar la candidatura al gobierno de Querétaro. Al centro la exdiputada de Morena y







exrepresentante de la Semarnat, Paloma Arce Islas. Más de dos mil delegados, representantes e invitados se reunieron en San Joaquín. -Contrafuego- Contrastes. Querétaro es uno de los 13 estados en donde la presidenta Claudia Sheinbaum aparece con una aprobación de más de 80 puntos, por encima del 79.2% del promedio nacional, de acuerdo con la encuesta de octubre 2025 publicada el fin de semana por Demoscopia Digital y La Jornada. Es Querétaro la entidad panista en donde tiene más respaldo la primera mandataria, incluso por encima de muchas gobernadas por Morena como Sinaloa, Michoacán, Zacatecas, Nayarit, Yucatán, Veracruz, Oaxaca, Chiapas y ¡Tabasco! Que alguien me explique. -Bala de plata- Chepe. Josué Guerrero Trápala ha centrado parte de su agenda en atender zonas que por años se mantuvieron sin grandes inversiones para su urbanización, dentro de Corregidora. En un comunicado distribuido este domingo se destaca que en comunidades como El Paraíso y El Calichar, el gobierno municipal realiza trabajos que incluyen drenaje, pavimentación, banquetas y alumbrado, con el objetivo de reducir la brecha entre las colonias y las comunidades del municipio. Durante las supervisiones de obra, "Chepe" ha sido acompañado por vecinos que participan en la verificación de avances. La idea es transformar las colonias que comienzan a ver cambios visibles. El reto para la administración será mantener el ritmo de ejecución y garantizar que las obras respondan a necesidades reales de la población, más allá de los tiempos políticos. Bien. -Trinchera-Partido Verde. Además del nombramiento de la popular ex diputada morenista y ex delegada de SEMARNAT, Paloma Arce Islas como directora de Desarrollo, Sustentabilidad y Cambio Climático, se incorporaron el ex dirigente priista Edgardo Cabrera Delgado como director de vinculación y Calixto de Santiago Silva en vinculación jurídica, ambos ex presidentes del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro. Igualmente, el ex priista Eliseo Pérez Tamés en emprendimiento y desarrollo productivo, Jonathan Mendieta Jiménez en la dirección de medio ambiente, la diputada Perla Patricia Flores Suárez en la secretaría de procesos electorales, Rodrigo Carrera Ávalos en la de juventud, Laura Alexa Hernández Balboa en cultura y Monserrat Estefanía García Lugo en redes sociales y medios. Y muchos más. -Bala perdida- Campo Alegre. Llamó la atención la presencia del exalcalde de Corregidora Carmelo Mendieta en la asamblea verde de San Joaquín y la ausencia de la diputada verde Gina Guzmán, actual presidenta de la mesa directiva de la LXI Legislatura, que no aparece siquiera en la lista de la dirigencia partidista. ¡Bazucazo!. (PA 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

POES auxilia a adolescente víctima de violencia familiar Mientras efectuaban el Operativo ARMA en avenida Zaragoza, elementos de la PoEs fueron canalizados a la Estación de Bomberos, ya que se informaba de un menor de edad abandonado. En el sitio, también se solicitó intervención del Grupo de Atención a Víctimas, quien se entrevistó con el adolescente de 15 años, quien refirió tenía más de una semana fuera de su domicilio, ya que no quería regresar, pues, su tía, con quien vivía, lo agredió físicamente tras una discusión. Tampoco quería acudir con su padre porque tenía problemas económicos, y a su madre, no la había visto desde hace 12 años. La Secretaría de Seguridad Ciudadana informó que, al no tener red de apoyo o familiares para hacerse cargo de él, el adolescente fue trasladado a la Unidad de Fiscalía correspondiente para iniciar una carpeta de investigación por violencia familiar y posteriormente se llevó a un albergue para quedar a cargo del DIF estatal. Promueven participación de niñas y jóvenes en el ámbito tecnológico. El gobierno municipal de Querétaro, a través de la Secretaría de Innovación y Tecnología, en colaboración con Amazon Web Services, puso en marcha el programa "Girls Tech México" que promueve la participación de niñas y jóvenes en el ámbito tecnológico y fomenta su interés por las disciplinas STEAM. El arranque tuvo lugar en el COBAQ Plantel 1, donde más de 300 alumnas participaron en talleres y actividades interactivas. El programa se desarrollará en preparatorias públicas de Querétaro entre el 5 de noviembre de 2025 y el 31 de marzo de 2026, mediante experiencias inmersivas que buscan reducir la brecha de género en áreas estratégicas para el desarrollo del país. Capacita SESA a personal en atención pregestacional y riesgo reproductivo El personal del Programa de Salud Materna y Perinatal de la Jurisdicción Sanitaria No. 1 de la SESA impartió la capacitación "Actualización de la Atención Pregestacional y Riesgo Reproductivo" en el Albergue Dos Corazones del DIF estatal. La actividad reunió a 30 médicos con el propósito de fortalecer la calidad de los procesos de atención que se ofrecen a las embarazadas. Durante las sesiones se resaltó la importancia de la evaluación médica







previa al embarazo, así como de la orientación personalizada a las mujeres en edad reproductiva. La dependencia estatal destacó que estas acciones permiten identificar y corregir factores de riesgo que pueden afectar la salud de la madre, del feto o del recién nacido, contribuyendo a embarazos más seguros. (CQRO 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Molesta, es como nos dicen que está una parte de la militancia del PAN en San Juan del Río, por la "selección" de perfiles que podrían encabezar alguna candidatura, ya que argumentan que se están olvidando de escuchar a las bases y, aunque no se tiene un candidato definido, esto podría interpretarse como "decisiones cerradas". Perfiles. Luego de que en su visita a Querétaro, el diputado Leonel Godoy, recordó a los "interesados en la gubernatura" que hay reglas de paridad y que las mujeres deben levantar la mano para esta posición, nos cuentan que al interior de Morena ya empezaron a salir nuevos nombres y las militantes vieron con buenos ojos abrirse también a las mujeres. Elegido. Pues nos cuentan que en el Verde se ejerce la democracia y nuevamente fue elegido como líder del Partido Verde a nivel estatal Ricardo Astudillo, quien establece su hegemonía en ese instituto político, ahora afín a la 4T, pero con algunos zigzagueos a favor del PAN. ¿Formará esto parte de la estrategia para ser candidato a la gubernatura en 2027? Ya lo veremos. (P 2)

CÓDICE QUETZAL

Año. Anoche se cumplió el primer año de los hechos ocurridos en el bar "Los Cantaritos", quizá el ataque armado más fuerte que ha sufrido la capital queretana en años, dejando a 10 fallecidos y 13 heridos, tras un año, el caso suma 3 detenidos. **Vigilancia**. Rosendo Anaya, secretario de SEDEA, señaló que la vigilancia en el ganado queretano se mantiene tras el segundo positivo confirmado por el contagio del gusano barrenador, sin embargo, está controlado y fue gracias a que se identificó de manera oportuna. **Imposible.** El alcalde de Huimilpan, Jairo Morales, se suma a la preocupación de los ediles respecto a la discusión de la Ley General de Aguas a nivel federal, pues el municipio (como todos los metropolitanos) no cuenta con la infraestructura y el personal para hacerse cargo del servicio de alcantarillado y suministro de agua, mismo que está a cargo de la CEA. (CÓDICE INFORMATIVO)

EL ALFIL NEGRO

Fiesta artesanal. Amealco se viste de gala con la fiesta de sus muñecas: Lelé y Donxü, anfitrionas de 50 países y siete estados de la República. Vale la pena visitar el museo dedicado a la muñeca que cambió la economía de un pueblo y sus artesanos. (N)

LA CRUDA VERDAD

Por Alejandro Olvera

El Riesgo Opositor de Poner a Sheinbaum en la Boleta. La agenda opositora podría estar cometiendo un craso error estratégico al intentar llevar la gestión de la Presidenta Claudia Sheinbaum a un referéndum durante el proceso electoral intermedio. Si el objetivo es socavar a la 4T, el tiro podría salir por la culata. Poner al principal actor político de MORENA en el centro de la boleta es, sin duda, una ventaja irrefutable para los candidatos oficialistas. Basta con echar un ojo a las encuestas: el promedio de aprobación presidencial ronda el 70%, un capital político que se transfiere directamente y que convierte la elección en un plebiscito sobre la continuidad, y no sobre el cambio. En este contexto, la supuesta "tragicomedia romántica" montada en Michoacán, por más trágica que sea la crisis de seguridad, tiene una fecha de caducidad muy próxima en el imaginario colectivo y mediático. Si bien es un foco rojo, la narrativa opositora sobre la crisis estatal difícilmente resistirá como tema central más allá de esta semana o, de forma inusitada, de diciembre. El oficialismo es experto en desviar el foco y la polarización generada por la figura presidencial eclipsa los problemas estatales. En política, no se debe retar al poder en su propio terreno ni darle la oportunidad de capitalizar su popularidad. Al final, la estrategia solo sirve para consolidar la fuerza del adversario. "El que a buen árbol se arrima, buena sombra lo cobija." La Contradicción Digital: El Perfil Bipolar de Santiago Nieto.







En el tablero de Querétaro, donde las piezas se mueven con la discreción que exige el poder, el favorito de la 4T, Santiago Nieto Castillo, parece haber entrado en un bache digital. Quien fue el celoso guardián de las finanzas y el combate a la corrupción, ahora se ha vuelto víctima de su propia vanidad proyectada. Es evidente que los pasos en la azotea lo llevaron a contratar una ciber-botarga para manejar su cuenta de X, y el resultado es un desastre. El novel Community Manager, seguramente un aficionado que cobra por aspiraciones, ha decidido enfundar a Nieto en un traje de valentón estridente que le queda dos tallas grandes. El perfil de jurista serio, acostumbrado a los laberintos institucionales y el pulso fino del derecho, ha sido sustituido por un vociferante de plaza pública, una caricatura tuitera que no corresponde a la realidad. Y es que el personaje de la red choca de frente con la carne y hueso. El Nieto digital que vocifera contra el PAN es el mismo Nieto presencial que, en eventos, apenas se atreve a sumarse al coro de los abucheos a Mauricio Kuri, para luego reducirse al tamaño de un alfiler ante el gobernador. Un hombre que ha vivido bajo el amparo del "detente" del poder institucional jamás será un luchador frontal. Su valentía se disuelve fuera de la protección de la pantalla. La verdad es que sus mayores adversarios no están en la oposición, sino en su espejo y su nómina. Como lo he venido señalando, la dupla más peligrosa para sus aspiraciones es él y su asesor estrella. Ahora, con la guinda del pastel: su Community Manager, al que las malas lenguas identifican como un "infumable sobrino". Esto da vida a aquella cruel máxima de la política: Si un político comete una tontería, la culpa es de un asesor pendejo. Si comete una pendejada, la culpa es de un asesor familiar. La contienda apenas inicia. Pero mientras este pulso entre la institución y la impostura se define, solo nos queda pagar por ver la primera confrontación real. "El león no es tan fiero como lo pintan, pero el Community Manager sí lo intenta." El Laberinto de Agustín Dorantes: Buscando un Eslogan que Pegue El panorama de la sucesión queretana nos ofrece un nuevo caso de estudio: el del Senador Agustín Dorantes. Si Santiago Nieto padece de un doblete de personalidad entre el tuit y el tuteo, Dorantes sufre de una crisis de identidad visual y programática. Es el político que cada semana estrena look, cambiando de imagen, eslogan y fraseo en bardas y lonas con una frenética que raya en la desesperación. La "estrategia", si se le puede llamar así a este zigzagueo, parece ser la del "a ver si es chicle y pega". Un intento por encontrar un rostro o un concepto que resuene en la calle, pero que solo logra evidenciar la carencia de sustancia en el proyecto. Esta constante mutación subraya una abismal diferencia de anclaje y convicción respecto a otros aspirantes de su partido, quienes mantienen líneas discursivas claras y han consolidado sus bases. El mercado político castiga la indefinición. La única "buena noticia" para Agustín Dorantes no reside en su fuerza propia, sino en la posibilidad de que la elección interna de su partido sea abierta. En ese escenario, su capital de afiliación y estructura podría revalorarse, no para ganar, sino como moneda de cambio. Sus "canicas" podrían pesar al momento de declinar y sumarse al proyecto de alguno de los punteros con posibilidades reales. No obstante, el tiempo es un tirano en política. Entre más se consolidan los proyectos punteros, entre más se define la polaridad de la contienda, menor es el valor de las migajas de un proyecto sin destino. El reloj juega en su contra y la indefinición de hoy es el olvido de mañana. En la carrera por la gubernatura, no se gana con borradores; se gana con convicción. "Quien mucho abarca, poco aprieta." Astudillo y la Conjunción de Astros: El Peso de las Canicas Verdes. Si la semana anterior estuvo marcada por la zozobra en otros frentes, el diputado federal y dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Querétaro, Ricardo Astudillo Suárez, parece haber experimentado una verdadera conjunción de astros. Con dos movimientos clave, ha logrado reconfigurar el tablero y asegurar que sus "canicas verdes" pesen en la mesa de negociación de la 4T. El primer golpe maestro fue la suma a sus filas de Paloma Arce Islas. Más allá del valor intrínseco de la ex morenista, el verdadero triunfo de Astudillo fue la reacción histérica del oficialismo. El secretario general de MORENA, en lugar de minimizar la deserción, cometió el error de calificar a Arce como un elemento "incómodo" en la alianza rumbo a 2027. Esta reacción no fue un simple "madrazo", sino una confesión pública de dolor. Confirma que la exdiputada es una pieza que les inquieta, quizás pensando en la paridad de género, o quizá porque Arce, al haber sido parte de la "tribu" morenista, viene "vacunada" con información sensible del proyecto. El segundo movimiento, no menos relevante, fue la presencia estelar de Arturo Escobar y Vega en su asamblea estatal. Este acto no fue una simple cortesía política, sino una declaración de apoyo de la dirigencia nacional. Con la venia de Escobar, Astudillo despeja de un plumazo todas esas "dudas de café" sobre su cercanía con la cúpula y, más







importante aún, sobre la seriedad de su postulación. El mensaje es claro y sin dobleces: la dirigencia nacional del PVEM está con Astudillo y lo pondrá en la mesa de la negociación final como el activo clave para la candidatura a la gubernatura de la Cuarta Transformación. En el ajedrez político, a veces no se trata de quién tiene más piezas, sino de quién logra mover las correctas en el momento justo. Y esta semana, el tablero se pintó de verde. "Hombre prevenido, vale por dos, y con apoyo nacional, vale por tres." La Pesadilla del Coordinador Morenista: El Triunfo de los Ediles y la Paridad Forzada. La semana no trajo calma a las oficinas de la Cuarta Transformación, sino más bien una alarma sonora. El coordinador de los diputados de MORENA debe estar sintiendo un escalofrío tras la publicación de la reciente encuesta de La Jornada, que coloca a varios de sus presidentes municipales en el top ten de aprobación en el estado. El caso más notorio es el de Pedro Escobedo, cuyo alcalde se posiciona en un robusto cuarto lugar, apenas detrás de tres poderosas figuras metropolitanas del PAN. A esto se suman los ediles de Ezequiel Montes y Tequisquiapan, ambos superando el 50% de aprobación en sus respectivas demarcaciones. Estos mómios de aprobación son, sin duda, argumentos sólidos e irrefutables para que estos munícipes busquen su reelección. Y es aquí donde la preocupación del "güero" —el coordinador de los diputados— se vuelve legítima: sus aspiraciones a la candidatura por San Juan del Río se complican sobremanera. San Juan del Río, junto con Querétaro y Cadereyta, conforman el bloque de máxima competitividad de su partido en la entidad. Y la matemática electoral, sumada a la legislación de paridad, no perdona: de las seis candidaturas que componen este bloque, al menos tres deberán ser encabezadas por mujeres. Con Astrid ya firme en Cadereyta, quedan pendientes Querétaro y San Juan. La alta aprobación de los ediles morenistas es un arma de doble filo. Por un lado, son capital político para la 4T; por otro, representan un obstáculo interno para las ambiciones de quienes buscan una candidatura sin tener la legitimidad del voto popular reciente. El coordinador se enfrenta al dilema de imponer su aspiración o sucumbir ante la fuerza de los "caballos ganadores" que ya demostraron arrastre en las urnas. La candidatura por San Juan del Río se perfila para ser un choque de trenes entre la ambición personal y la eficacia probada. "Más vale pájaro en mano (con alta aprobación) que ciento volando (con pura aspiración)." Arturo Maximiliano: El As de la Baraja Ebrardista en Querétaro Mientras el drama local consume a los aspirantes que miden su pulso en likes y bardas descoloridas, hay un contendiente que ha demostrado operar en la gran liga. El diputado local Arturo Maximiliano García Pérez no está jugando en el ring side queretano; su arena es la mesa central de la Ciudad de México. Y quien no quiera verlo, se niega a entender la geopolítica de la 4T. La reciente aparición con Adela Micha no fue un accidente, fue una proyección deliberada. Un destello que ilumina su invaluable capital relacional fuera de la provincia. Pero el verdadero peso de su mochila política no está en los medios, sino en la sólida complicidad que data de sus fructíferos días al frente de la CANACINE con el hoy Secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubon. Ese vínculo no es de amistad de café; es de estructura y confianza. Es el salvoconducto que lo coloca, sin necesidad de alzar la voz, en la pole position para pelear de tú a tú la candidatura a la gubernatura por MORENA. El 'Max' es la ficha que el ebrardismo tiene lista en el tablero de Querétaro. En política, los eventos son efectos, no causas. Por eso, la estridencia artificiosa de Santiago Nieto, su súbita mutación a polemista tuitero, huele a sobre-reacción. Es la defensiva de quien percibe la amenaza de un rival que no se embarra en la retórica localista. La inteligencia del "Max", operando desde la quietud, tiene la capacidad de agujerear la línea de flotación de la nave de Nieto. No se trata de gritos, sino de la afinidad con los grupos de poder y la lógica de los mercados que se imponen desde el centro. Los naipes están sobre la mesa. "El poder no se pide, se negocia; y quien tiene el oído del príncipe, tiene la mitad del reino asegurada." Lenguas Viperinas. Cuentan qué, se viene un refuerzo de peso en cuanto a la operación política del estado rumbo al cierre de sexenio del gobernador Mauricio Kuri González y sus iniciales son Juan Martín Granados Torres. Según dicen ya le encargan temas delicados de gobernabilidad. "Hombre de mar sabe cómo capear el temporal."





PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO







10 DE NOVIEMBRE DE 2025

Leyes. Activistas señalan falta de compromiso de legisladores para avanzar en derechos de grupos minoritarios en el estado de Querétaro

Nancy Burgos

La falta de compromiso de los partidos políticos para impulsar la representación de los grupos de atención prioritaria, particularmente de la comunidad LGBTIQ+, es hoy el principal obstáculo para lograr acciones afirmativas efectivas en Querétaro y en el país, afirmó Waltter López, vocero del Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico.

"¿Dónde está el principal atorón de que las acciones afirmativas no hayan sido una respuesta para cerrar estas brechas de injusticia? Todos los partidos políticos. Ahí está el atorón".

Esto ante la discusión que se avecina en el Congreso local para la reforma electoral, en donde el Instituto Electoral del Estado de Querétaro presentará una propuesta, pero uno de los aspectos de revisión serán las acciones afirmativas para los grupos de atención prioritaria,

Retomó información de Victory Institute, que tras un seguimiento a este tema encontró que los partidos no han formado cuadros de la diversidad dentro de sus militancias y tampoco arropan a quienes compiten, además de que el 50% de las personas LGBTIQ+ que sufren violencia durante un proceso elec-



Normas. Activistas piden mayor compromiso social de los legisladores. /cortesía

'Partidos obstruyen las acciones afirmativas'

toral abandona la campaña".

Si bien el IEEQ propuso acciones afirmativas a nivel municipal, enfatizó que se necesita la representatividad desde las legislaturas y municipios, incluso observó que en esta competencia con otros grupos de atención prioritaria "están ganando juventudes y personas adultas mayores".

"Y no hemos visto nunca una persona con discapacidad, no hemos visto una persona afromexicana, el 2% de la población queretana es afromexicana, y no hemos visto población abierta ni inteligente en esa legislatura cuando somos el 8.2% de la población".

Como sociedad civil organizada, enfatizó que se buscará la cuota arcoíris, ante la "reticencia" de los partidos que está impidiendo que lleguen las representaciones de los grupos de

atención prioritaria, y que al igual que el caso de otros grupos, al no contar con estas visiones "las leyes que salgan de ahí, o los reglamentos, o las políticas públicas en los ejecutivos, están cojas".

En México suman 61 diputaciones federales abiertamente LGBTIQ+ desde 1997 hasta 2024, pero la mitad de ellas se han logrado tan solo entre 2021 y 2024.

(P2)











CORNETA -

10 DE NOVIEMBRE DE 2025

NOVIEMBDE 2025

COLUMNA COLECTIVA

LUNES 10











ARRANCA LA USEBEQ EL HORARIO DE INVIERNO

En la Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado, la coordinadora Irene Quintanar Mejía; una mujer que con todas las pilas bien puestas no deja pasar absolutamente nada para atender personalmente todo lo que tenga que atender y con un gran equipo de colaboradores que la respalda, hacer frente a los grandes retos y desafios de la educación básica en el estado.

Esta semana anunció ya la entrada del horario de invierno con la finalidad de proteger y resguardar la integridad y seguridad sanitaria entre las comunidades escolares tanto para alumnos y alumnas como, también, para los docentes y administrativos que, en los turnos matutinos en el nivel de primaria, van a recorrer el horario y evitar enfermedades respiratorias de la temporada.

A partir del día de hoy, entrará en vigor el horario invernal para las escuelas primarias públicas generales e indígenas del estado de Querétaro, el cual se mantendrá hasta el 20 de febrero de 2026. Las primarias del turno matutino tendrán clases de 8:30 de la mañana a 12:30 del día, siendo estas 865 escuelas públicas generales e indígenas con una matrícula de 145 mil 185 estudiantes. Además, en las escuelas primarias del turno vespertino se sumarán al ajuste de horario invernal, quedando de las 14 a las 18 horas, medida que se aplicará en 226 de estos planteles escolares para beneficiar a unos 55 mil 564 alumnas y alumnos en todo el estado.

De manera con las autoridades de Protección Civil estatal y municipales, exhortó a los padres de familia y a los docentes a realizar de manera permanente los correspondientes filtros para evitar la propagación de contagios de enfermedades respiratorias y a evitar cambios bruscos de temperatura; además de que las y los niños, podrán utilizar ropa abrigadora en esta temporada. Vamos todos a cuidarnos de las enfermedades respiratorias.

EXTRAÑEZA EN EL IEQ

Recientemente circuló una invitación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro para un acto denominado "Entrega de Marca". El evento incluye, además, una conferencia magistral impartida por el doctor Santiago Nieto Castillo, titulada sobre la relación entre las fuerzas electorales y la propiedad industrial.

Llama la atención la configuración del acto. El Insti-Electoral convocando a un funcionario federal que, además de haber sido candidato al Senado sin obtener el triunfo, al haber sido superado por Agustín Dorantes por alrededor de diez puntos-, se ha manifestado abiertamente como militante de Morena y, hoy, como aspirante a la gubernatura de Querétaro. Este hecho, de por sí, no debería sorprender. Lo que resulta extrañamente significativo es que el órgano local encargado de la organización, imparcialidad y neutralidad electorales sea quien lo promueva y le brinde foro.

Más aún: después de apenas un año al frente del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, ahora se le presenta como voz magistral en la materia, en un espacio patrocinado por el Instituto Electoral. No se trata de impedir su participación pública. Se trata de observar un principio elemental: si el Instituto abre sus plataformas a quien aspira a contender, debe abrirlas también para todos quienes tengan legítimas aspiraciones políticas, en condiciones de equidad y sin favorecer perfiles específicos.

Las relaciones institucionales siempre son complejas.
Sin embargo, en este caso, la
coincidencia de tiempos, actores y objetivos parece demasiado ajustada. Una
conferencia el 14 de noviembre, a las 13:00 horas, en la
antesala natural de los procesos electorales, luce más
como acto anticipado de posicionamiento político que
como ejercicio académico
neutral

neutral. Todo ello ocurre, además, mientras el propio Instituto Electoral de Querétaro enfrenta debates presupuestales para garantizar la organización de elecciones. Debate que se da precisamente en un momento en el que la fuerza política afinada con el conferencista impulsa una reforma nacional para desaparecer a los organismos públicos locales electorales (OPLEs) y centralizar la función en el INE. Es decir: el mismo Instituto que se pretende diluir es quien hoy promociona a uno de los principales promotores de dicha centralización.

El Instituto Electoral de Querétaro no es un trámite ornamental. Tiene historia, identidad y raíces ciudadànas. Ha sido una construcción colectiva que permitió estabilidad, civilidad, competencia política y transición democrática pacífica. Cada estado, incluido Querétaro, edificó su propia arquitectura institucional electoral como parte del federalismo.

Por ello, la propuesta de recentralizar y desaparecer a los institutos locales representa un retroceso democrático. Y, sin embargo, poco se ha dicho al respecto: ni pronunciamientos claros, ni defensa pública de su autonomía, ni explicación a la ciudadanía sobre lo que se juega. Impera el silencio. Tal vez cansancio. Tal vez resignación.

Si la reforma avanza, el Instituto Electoral de Querétaro — el mismo que hoy se presta a promover a un aspirante — desaparecerá después de décadas de historia, de elecciones que han sido parte de nuestra vida pública y de la forma queretana de entender la democracia.

(N3)







10 DE NOVIEMBRE DE 2025



PIDE CEA NO POLITIZAR CONSULTA EN CADEREYTA

Luego de que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro aprobó la solicitud de

Cadereyta de Montes para realizar un plebiscito para conocer si la ciudadanía quiere que el Gobierno municipal se haga cargo del servicio de agua potable, el vocal ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Luis Alberto Vega Ricoy, pidió que no politizar el tema. "Somos muy respetuosos del proceso, seremos muy respetuosos, lo estaremos observando, esperemos no se politice y que sea un ejercicio ciudadano".

(AD 4)